

#### **DECLARATION DE**

# S.E.M. LEJEUNE MBELLA MBELLA MINISTRE DES RELATIONS EXTERIEURES DU CAMEROUN

#### **A L'OCCASION**

# DES DEBATS GENERAUX DE LA SOIXANTE-TREIZIEME SESSION DU COMITE EXECUTIF DE L'UNHCR

(GENEVE, 10-14 OCTOBRE 2022)

Monsieur Le Haut-Commissaire des Nations Unies pour les Réfugiés, Monsieur le Président, Excellences, Mesdames et Messieurs,

Je lis cette Déclaration au nom de **S.E.M. Lejeune MBELLA MBELLA, Ministre des Relations Extérieures du Cameroun**, qui pour des raisons indépendantes de sa volonté, ne peut être avec nous ici. Il m'a chargé, M. le Haut-Commissaire, de vous exprimer toute la gratitude du Gouvernement du Cameroun et de vous rassurer du soutien total et constant du Cameroun, dans l'accomplissement des nobles missions du HCR.

Permettez-moi donc, en son nom, de commencer par remercier M. le Haut-Commissaire d'avoir invité le Gouvernement de la République du Cameroun à prendre part à la Soixante-Treizième session du Comité Exécutif du HCR.

Le Cameroun s'aligne pleinement sur la déclaration prononcée par le Groupe Africain telle qu'exprimée par le Représentant de la délégation tchadienne.

Permettez-moi également de féliciter **Monsieur le Haut-Commissaire Filippo GRANDI**, pour sa reconduction à son poste à la tête de notre illustre Organisation, ceci témoigne de son engament et de son dévouement à la cause humanitaire.

#### Monsieur le Président,

Ma délégation vous félicite pour la bonne conduite de nos travaux et vous rassure de son soutien.

La question des déplacements forcés continue de faire l'objet, de beaucoup d'attention, dans le Monde entier, en raison des conflits provoqués par des motivations politiques, ethniques ou économiques. La République du Cameroun a connu, au cours cette année, une augmentation considérable de personnes déplacées forcées, tant en provenance ou à destination des pays voisins qu'à l'intérieur de son territoire national.

Ces mouvements mixtes continuent d'exercer une pression importante sur les ressources financières existantes de l'Etat, qui sont fortement affectées par la crise économique mondiale actuelle.

# Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs,

Il convient de mentionner que le Cameroun est fier d'assumer sa solidarité et son hospitalité avérée. Il accueille actuellement sur son territoire, 477 228 réfugiés enregistrés. 347 937 d'entre eux sont originaires de la République Centrafricaine tandis que 135 472 sont des Nigérians. Il y a près de 30 différentes nationalités qui vivent en parfaite harmonie avec les communautés d'accueil. Le Gouvernement du Cameroun, sous la direction de **S.E.M. Paul BIYA, PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE**, veille à ce que ces réfugiés bénéficient des conditions les plus humaines aux fins d'accéder aux solutions les plus durables.

### Monsieur le Président,

Soucieux de trouver des solutions durables à ceux des réfugiés qu'il reçoit, ainsi qu'à ceux de la sous-région d'Afrique centrale en général, le Cameroun a accueilli, en avril 2022, la Conférence Ministérielle Régionale sur les solutions dans le contexte des déplacements forcés, dût à la crise en République Centrafricaine.

Cette conférence, qui était le résultat d'une volonté régionale visait à soutenir une réponse globale à la situation de déplacement forcé en République Centrafricaine, a vu la participation de sept (7) pays accueillant des réfugiés centrafricains. M. le Haut-Commissaire des Nations Unies pour les Réfugiés, nous a fait l'honneur de rehausser de sa haute présence, ces importantes assises.

Je voudrais une fois de plus, le remercier solennellement pour cette marque d'attention à l'endroit des réfugiés et des déplacés internes en Afrique surtout, à un moment où on enregistre la naissance d'autres foyers de tension dans le Monde. Cette sollicitude de sa part, est la preuve que le Multilatéralisme reste la voie idoine pour une société internationale plus solidaire, et engagée à relever les défis communs. Ces assises ont également connu la participation de nombreuses autres Organisations Internationales, d'Institutions financières et d'Organisations régionales, toutes dévouées à l'Humanitaire.

Les résultats de la conférence ont été consignés dans un communiqué final qui présente des recommandations spécifiques dans les domaines de l'accueil et de l'enregistrement des réfugiés, de leur intégration dans les communautés **hôtes**, **et** d'une reprise effective de rapatriements volontaires.

# Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs,

A la lumière de ce qui précède, le Cameroun a pris un certain nombre de mesures en faveur des réfugiés en général et des réfugiés centrafricains en particulier. Il s'agit notamment :

- Des consultations en vue de la mise en place d'une structure nationale chargée de la gestion des réfugiés, afin d'accélérer à terme, le transfert effectif des compétences en matière de détermination du statut de réfugié du HCR au Gouvernement. L'appui technique du HCR a été sollicité dans ce sens;
- L'institution d'un dialogue biannuel multi-acteurs sur la gestion des réfugiés entre le Gouvernement du Cameroun et le HCR aux côtés de ses partenaires;

- La production et la délivrance de documents biométriques officiels à près de 6000 réfugiés en juin 2022. Selon les prévisions, 118 000 autres réfugiés devraient recevoir ce document au cours de la deuxième phase de l'activité qui débute ce mois. Le financement de l'activité a été fourni par la Banque Mondiale et facilitera l'intégration des réfugiés dans leurs communautés d'accueil ;
- L'inclusion des réfugiés dans les programmes de développement local menés par les différentes municipalités dans les zones urbaines ; ceci s'inscrit dans le cadre du programme de décentralisation du Gouvernement où les réfugiés organisés en " comités de réfugiés ", votent des représentants pour défendre leurs intérêts dans les différents conseils locaux ;
- La validation, en juillet 2022, du projet de renforcement des performances du système de santé, financé par la Banque Mondiale, qui vise à renforcer l'accès aux soins de santé pour les réfugiés dans quatre régions d'accueil du Cameroun;
- La facilitation du rapatriement volontaire de plus de 1000 réfugiés centrafricains entre janvier et août 2022 ;
- La participation active des responsables camerounais aux discussions en vue de la mise en place d'une Plateforme régionale de mise en œuvre des recommandations issues de la Conférence Ministérielle Régionale.

#### Monsieur le Président,

Les actions citées ci-dessus et bien d'autres ont été réalisées principalement grâce à l'excellente coopération entre le Gouvernement et la Représentation du HCR à Yaoundé. La contribution de ce Bureau dans la réponse d'urgence à la crise intercommunautaire qui a conduit à des déplacements massifs dans l'Extrême Nord du pays, est la preuve de cette excellente coopération.

C'est le lieu pour moi, M. le Haut-Commissaire, de me féliciter de l'excellente coopération qui existe entre votre Bureau au Cameroun et le Gouvernement.

#### Monsieur le Président,

Il me plaît de souligner que **S.E.M. Paul BIYA, PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE,** est un fervent partisan d'un nexus international pour soutenir les pays qui sont les plus exposés à la crise des réfugiés. La réalisation d'une coopération internationale pour résoudre les problèmes internationaux à caractère humanitaire est un des objectifs principaux des Nations Unies. Par conséquent, une solution satisfaisante aux situations de réfugiés ne peut être obtenue que si les nations du monde travaillent ensemble de manière solidaire.

# Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs,

Pour conclure, je tiens à remercier tous les pays amis pour leur soutien constant à nos efforts humanitaires. Je remercie également les organisations internationales et en particulier le HCR dont le précieux partenariat nous aide à offrir des conditions humaines aux populations affligées qui fuient la persécution et l'oppression et bien sûr, toute notre gratitude à M. le Haut-Commissaire et ses équipes.

### MERCI POUR VOTRE ATTENTION./-